
记者：过去一年瑶海在民生方面做了哪些努力？

未来是否还会加大民生建设力度？

区长单虎：瑶海所有的发展的出发点和落脚点都
是民生福祉。2015年瑶海区级总支出的80%用于民生
工程，全年共完成 28 项民生工程，总投入高达 16.6 亿
元，这个比例是实实在在的惠民行动。未来，我们除了
在社会保障体系建设方面应保尽量、保质包量之外，民
生投入主要是教育事业、旧城改造、公共服务设施建设
三个方面。瑶海正在步入教育高速发展期，未来五年
将新建中小学、公办幼儿园43所，极大丰富各类教育资
源。另外，到“十三五”末即 2020 年，瑶海将完成任务
繁重的旧城改造任务，城市面貌和城市承载都将达到
一个新水平。我们目前正在推进区公共卫生中心、文
化艺术中心和政务服务中心建设、全民健身中心“四个
中心”项目建设。

记者：作为国字号老工业区，瑶海如何平衡生态建

设和老工业搬迁改造的关系？

区长单虎：瑶海区作为全省唯一一个国家级老工
业城区搬迁改造试点，不仅享受国家专项政策利好，合
肥市也出台量身打造系列政策保障工作加速推进。未
来瑶海老工业区搬迁改造和生态建设不是求平衡而是
齐步走。搬迁改造为生态建设提供空间，生态建设则
为搬迁改造提供支撑。如我们将启动智慧城市、海绵
城市建设工程，打造银屏生态文化街等六个特色街，规
划电机厂文化创意园，都有生态和文化方面的考量。
未来，实施绿化“扩面、补缺、提质、创新”工程，重点构
建以瑶海湾公园、花冲公园为核心，由板桥河—南淝
河、二十埠河、小板桥河3条生态绿化廊道和铁路沿线、
高压廊道、城市道路绿线以及街头游园绿地等组成的
绿化框架，形成“两核三带、串点成网”的生态格局。未

来产业瑶海和生态瑶海相得益彰。
记者：在新产业发展上，瑶海将在哪些方面大展拳脚？

区长单虎：产城融合体现协同发展理念，产业是城市
的动力和活力所在。2015年来看，我们在产业结构的调
整方面已经取得了明显的成效，一、二、三产的结构比例
继续优化，落后产业去产能，新兴产业平台做大。未来五
年，大力发展现代服务业，积极培育战略性新兴产业，发展
壮大现代建筑业，是瑶海的“产业战略”。现代服务业方面
我们重点发展金融、文化创意、电子商务等生产性服务业，
和高技术服务、医疗保健、教育培训、家庭服务等新兴服务
业。战略性新兴产业我们主要努力方向是物联网、生物医
疗、都市科技产业等，这方面我们有瑶海都市科技工业园
和合肥物联网产业园区两个平台，产业集聚效应明显。其
次，基于全市乃至全省闻名的传统商贸业体量，结合国家

“双创”战略和“互联网+”产业趋势，瑶海将引导汽车、家
具、建材等传统商贸上走“互联网+专业市场”新模式，再造
新时代互联网+商贸业辉煌。另外，瑶海当前建筑业总部
经济规模可观，从国家城镇化战略来看，做大做强现代建
筑业是瑶海有利的产业选择。

记者：能否谈谈对瑶海未来转型发展的构想？

区长单虎：这次瑶海三届二次党代会很明确地提
出了瑶海未来转型发展的路径、方法和目标，就是抢抓
全国老工业城区搬迁改造试点的国家级机遇，主动融
入合肥打造长三角世界级城市群副中心大格局，统筹
推进创新发展、协调发展、绿色发展、开放发展、共享发
展，打造转型发展示范城区、创新创业活力城区、宜居
宜业幸福城区，实现瑶海全面振兴发展。而目前瑶海
正处于合肥打造“大湖名城、创新高地”的黄金发展期、
老工业区搬迁改造政策叠加效应释放期、新兴产业新
的增长动力加速孕育期这样一个“三期”叠加的重要战
略机遇期，有“三期”叠加机遇和明确的“三区”建设目
标，把瑶海建设成一个现代化都市城区，我们有这个能
力和信心。

省城临泉路、潜山路、望江路也已列入合
肥市大建设计划。其中望江路目前已建设完
成，临泉路、潜山路正在开展前期工作。

记者从合肥市交通运输局了解到，合肥
将建公共自行车系统，按照规划，公共自行车
租赁点划分为公建、交通、住宅三大类。近期
老城区内共规划设置107个租赁点，计划配置
6420 辆自行车。整个一环内公共自行车租赁
点 500 米覆盖率将达到 100%，满足市民出行
要求。2018 年，全市范围内将布设 400 个公
共自行车租赁点，配置 20000 辆公共自行车，
实现公共自行车的全面覆盖。

当然，如今您需要走出合肥，到周边乃至

全国各地旅游，也将大大方便。济(南)祁(门)

高速砀山段、永利段及宁(国)千(秋关)高速日
前开通运营，我省高速公路通车里程因此新增
150 余公里，济祁高速永利段项目通车后，从
合肥到利辛、涡阳、蒙城等地距离全部由高速
公路来取直，不用再绕行，行车时间也将缩短1
个小时左右。宁千高速正式通车后，从宁国至
浙江杭州至少节省半小时。

另据悉，“十三五”期间，合安九高铁将全
面开工，合六城际铁路也有望开工。另外，合
肥将建到西安、南通等地高铁，望东长江公路
大桥及北岸连接线有望在 2016 年底前建成，
商合杭高铁将在2020年建成。

抢抓机遇拉高标杆自我加压
新起点上建设现代化都市城区
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□解琛 关堂所 记者 李皖婷

当前正值“十二五”收官
和“十三五”开局之际，未来合
肥瑶海区将有哪些变化？老
百姓的生活将得到哪些提
高？作为国家首批城区老工
业区搬迁改造试点，瑶海区在
转型发展方面还将有什么作
为？……日前，合肥市瑶海区
委副书记、区长单虎接受市场
星报、安徽财经网记者专访，
为市民描绘了一幅未来瑶海
区的发展蓝图。

瑶海区区长单虎

明年省城出行可以坐地铁了！
合淮路改造、包河大道互通立交等明年完工，畅通二环又近一步

□记者 于彩丽

2015年，可以说是合肥“最堵”的一年，合肥地铁1、2、3号线
同时在建，多条道路封闭施工。去年，望江路、集贤路、桐城路三
个节点工程同时开工，标志着“畅通二环”这个近两年大建设中关
注度最高工程全面启动。今年，郎溪路-裕溪路节点、合淮路节点
也已经开工建设。合肥大建设今年有哪些“大菜”？省城交通明
年将有啥新变化？市场星报、安徽财经网记者带您一探究竟。

合肥地铁1号线自2012年开建以来，让不少市民为之期待，近
日来，地铁1号线列车也纷纷亮相。市场星报、安徽财经网记者从
轨道建设部门了解到，目前合肥地铁1号线实现全线洞通。

“接下来就是轨通和电通，目前1号线已铺设轨道40多公里。”相
关负责人表示，明年5月，地铁1号线将实现轨通，随后便是电通以及
试运行等工作，以确保明年12月31号实现1号线试运营。前不久，
地铁1号线三期工程已通过环评公示，并有望于明年6月开建。

记者从地铁2号线施工单位获悉，2号线明年有望实现洞通，
而到明年下半年，长江中路大半封闭路段将“解封”。日前，省委
常委、合肥市委书记吴存荣透露，“十三五”期间，地铁2号线将向
东延伸，未来老城区到肥东将更加方便。

轨道交通3号线多个站点已于今年相继开建，记者了解到，3
号线其余站点有望于年底前全面开工，按照计划，将于2019年实
现试运营。合肥市委常委、副市长韩冰日前曾透露，轨道交通 4
号线将于明年开建。5 号线初步计划于 2017 年底前开工建设。

“十三五”期间，合肥多条在建地铁或相继实现试运营。

2014 年上半年，省城“畅通二环”首批开
工节点，望江路、集贤路、桐城路三大节点工程
同时开工，也标志着“畅通二环”的全面启动。

截至今年，畅通二环已经先后建成和放行
了 5 大交通节点，合淮路改造工程和郎溪路
（包河大道立交——裕溪路）工程也已经启
动。记者从合肥市重点工程管理局获悉，合淮
路改造工程西、北二环最早将于春节前实现互
通，整个合淮路改造工程计划于明年5月份竣
工。在整个郎溪路工程中，最先启动的是四标

段即巢湖南路至裕溪路（跨南淝河桥），“郎溪
路上跨南淝河桥估计要等到2017年了。”合肥
市重点局相关负责人表示。

包河大道（马鞍山路南二环交口）互通立
交工程于 12 月 25 日封闭施工，按照计划，该
工程将于2016 年10 月底实现通车。另外，上
海路畅通工程（裕溪路——方兴大道）已于本
月中旬启动，其中上海路(哈尔滨路~黄河路)

改建工程率先施工，本次上海路将南延至锦
绣大道，明年8月可完工通车。

公共自行车将覆盖全市

西、北二环春节前互通

明年轨道交通1号线试运营


